

21/10/1913, p. 3
LIB 2021 N° 1302

MEJOR AGUA MINERAL ES LA LEGITIMA ANIMA VIDA

DE CHILE.— Propietaria.— Depósito General: V. Mackenna 21
DOR CUNEO, AGENTE PARA SANTIAGO, BANDERA

Elaborados. Eso y murió en la da gasa, al hos- van á vivir de es extraños, ga- 10 años de servi- 10 mes. ¿Puede con ese sueldo?

LAS CARTAS

Cartas nos han ón: unas devuel- porque no lleva- sta estaba mala; mecia extranjera: obre: "Si á los \$ clamada, devuel- l autor".

primeras vuelven al ruego de las hay una dife- das deben devol- días; las prime- as de tres me-

esto sea un mal- pos; pero si que- io. El yanqui, el ree sano y útil; la carta vuelve á lole: "no he lle- o". El autor sa-

istema, el autor a tres meses no la ha recibido el desearra en esta lleva un chasco pue la carta lle- va pasado más netida en un ca- cinón de la ofici-

is; ó sólo el se- dor de Correos. urie algunos cha- gencias hechas en ro para saber el a carta con valo- se supo, hasta que res volvió á nues- pr falta de direc- e tratarse de un lico. Pero sin ne- os, la razón con- r administrador.

DE LA RECLAME

no de sugestión telame", es "l má- to de la moderna s que caracteriza- llamándolo de la n igual exactitud rizar el XXI de- o "siglo de la r-

y lo deshace la re- los de lo material el principio y hace undamento de los teria prima de las ventas. Más toda- sola es un nego- las mil sociedades n hace pocos años anados, maderas, que sin ovejas, ni merales cotizaron tieron dividendos, e rreos y dejaron miseria.

Los fórmulas de la reclame son infinitas, no tienen otro límite que el que les marca el ingenio. Hay reclamos ingeniosos, recla- mes cómicos; las hay científicas, últimamente la prensa ha publi- cado avisos de este estilo de ré- clame; hay también las literarias que pueden verse en los catálogos de las librerías.

Pero todas estas reclames han menester de habilidad y medida en el hacerse, porque para obrar en nuestro ánimo, van á golpear muy cerca del intelecto; mientras que "a reclame comercial" tiene crédito limitado y nada de des- virtud, porque para producir efec- to hace su llamado á las amables puertas de la infinita codicia hu- mana.

En lo estruendo el negocio de esos grandes especuladores que proponen y hacen negocios como el de "las ventas con devolución del dinero", "las ventas con regalo de estampilla", etc.

El que quisiera estudiar la im- portancia, el desarrollo y las for- mas de "a reclame en la vida mo- derna, tendría que publicar algu- nos volúmenes.

¿No véis que hasta en el seno del hogar la pequeña, íntima y fa- miliar reclame produce su efecto y se hace necesaria?

DOCTRINA FUNDADA EN UN AMBIENTE "ANALFABÉTICO"

El honorable senador don Fran- cisco Valdés Vergara, piensa que los partidos debieran dejar á un lado las cuestiones político-religiosas, para preocuparse de otros problemas de más importancia para el país, de problemas de or- den económico, sociológico, etc.

Con el respeto debido al hono- rable señor Valdés, opinamos exactamente como el honorable señor Reyes.

La realidad de las cosas le da la razón; el ideal de las cosas da- ría la razón al señor Valdés.

Tiene razón el señor Reyes; porque es verdad que las únicas cuestiones que entusiasman, que unen á los miembros de un partido,—lo demuestra así la actual Convención Liberal—son los "prin- cipios".

Estos "principios", en el Par- tido Liberal, son "mantener en todo su vigor las leyes de Patrio- tismo", "necesidad de separar la Iglesia del Estado"; y otras re- ferentes á la vigilancia estricta de la conducta de los frailes y de las monjas.

¿Por qué estos "principios" provocan entusiasmo? ¿Por qué estos "principios" que poco dice- al progreso y bienestar del país, tienen la virtud de unir á todos para el trabajo?

Porque están al alcance todos; porque son fáciles de entender (á su modo); porque son viejos como el mundo, en su fondo y en su forma; porque son problemas, en los cuales no cabe progreso ni novedad; porque, por la misma razón de su estagnación, se pue- de siempre opinar al día, sin ne- cesidad de estudio...

En cambio, ¿por qué los proble- mas de orden económico, socioló- gico,—que reconocen al señor Valdés como preocupación de los partidos—no entusiasman, no pro- ducen cohesión, no estimulan al trabajo, á los miembros de un partido?

Por la misma razón: nadie ama lo que no conoce!

¿Cómo es posible imaginar que alguien se entusiasme por conse- guir la estabilidad de la moneda, si no sabe ni entiende en que con- siste, ni á donde conduce, ni que efecto de bienestar produce á los- dos y á cada uno de los miembros de una sociedad?

Lo mismo puede decirse de tan- tos otros problemas, que para una persona medianamente ilustrada, son de vital interés para la na- ción. Que los poderes, públicos go- biernales en su régimen de econo- mías estrictas como manera de sal- dar un déficit; que dicten una ley de Bancos así ó así; que sigan una política aduanera en este ó aquel sentido; que el régimen de contribuciones sea proporcional ó progresivo, es griego, no digo para la masa; ¡para los dirigien- tes!

Hemos demostrado que el hono- rable señor Reyes tiene razón. El no dijo cual era el fundamento de su doctrina, y en esto también anduvo razonable. No es posible sin ser mal educado, decir ciertas cosas que ofenden, que molestan...

"Yo sé que Uds. no trabajan, no se unen, sino para resolver estas cuestiones fáciles, que todos conocen; las otras todavía no les entusiasman; con el tiempo y si estudian un poco, puede ser..."

Y el señor Reyes habría mole- stado á algunos... en su propia casa.

Nosotros podemos, con entera

libertad, decir que la doctrina del señor Reyes se funda en el ambiente "analfabético" que lo rodea.

Y que la del señor Valdés Ver- gara, en ese mismo ambiente, pasa á ser ideal, resulta una grande y hermosa ilusión...

Victor Vasily.

De D. Enrique Zañartu Priet... ALGO SOBRE EL NORTE

Caticos mineros y salitreros

En el deseo de que nuestro via- je al norte fuese verdaderamente útil hice algunas anotaciones que quiero dejar en la oficina como un memorandum que conserve las tra- diciones de la política seguida por el actual Ministerio con respecto de los variados é interesantes proble- mas que hay aún por resolver en la región del norte. Y es tanto más necesaria esta precaución cuanto que seguramente la solución de es- tos problemas ha de abarcar un pe- ríodo de tiempo muy superior al tiempo de duración de un Ministe- rio (1).

Por creer, también, que hay ven- taja en que esas ideas se abran cir- cular, las entrego hoy á la publi- cidad.

La primera impresión, y la que más hondamente se graba en el ánimo del que estudia la región sal- trera, es la necesidad de que los Po- deres Públicos arbitren las medidas que crean convenientes para que se cataen todos los terrenos salitrales que aún posee el Estado.

Desde la salida de Píulados por el Ferrocarril Longitudinal pudimos observar el valle central de Chile que en esa región se presenta en forma de una pampa árida y desolada y á no mucha distancia divisamos los cordones de la Cordillera de la costa, áridos como la pampa, que, como ellos, también, encierran caliche.

Si se comparan las extensiones que ya han sido explotadas, que se encuentran en actual explotación ó que, simplemente, han sido cateadas, con el resto de la pampa y con las lomas de la Cordillera de la costa en que se advierten las característi- cas propias de la existencia del sal- trero, se llega á la conclusión inevi- table de que quien dijo que el sal- trero tocha ya á su término no su- po lo que dijo.

De la conferencia que tuve con el Delegado Fiscal de Salitreras en el trayecto de Baquedano á San Pedro, pude cerciorarme con las planas de cateos é informes de dicha Delega- ción á la vista, de que la existen- cia de salitre en las provincias del norte, es, á lo menos, cincuenta veces superior á la descubierta en las zonas exploradas hasta hoy.

Desde tiempo atrás se hace en Eu- ropa una activa propaganda para demostrar que antes de muchos años se habrá agotado todo el salitre de nuestras pampas, y á esta propa- ganda, proclamante, se debe en gran parte el auge adquirido por la fa- bricación del salitre artificial.

"Cuando hace poco más de diez años, dice el inspector en Europa, el sabio inglés Sir William Crookes en un ya legendario discurso, como presidente de la Sociedad Brit- ánica para el progreso de la cien- cia, enunció la posibilidad de pro- ducir industrialmente nitratos con el asoc atmosférico, dió como razón principal de la urgencia que había en llevar á la práctica esa idea el próximo agotamiento de los yaci- mientos salitreros de Chile.

Este incidente es considerado como el da de la industria artificiales y no hay ese el incentivo de tuvieron los capitales comprometidos por Crookes en ese próxi- to.

Por otra parte, ag oficiales de Chile no raleza á desvirtuar nes. Todavía en 1900 nuestras reservas, he legado Píul de Salí ba de 74 millones aún ese cálculo era tímida, por los ing y Michels enviados á litras en 1901 p Alemán, quienes en bilidad en 1901 en etal de minas y subs de Berlín, redujeron 68 millones de toneladas gaban que "la hipóte san descubrirse gran que vinieran á inen servar, calculadas pu- ble".

No es, pues, extri cuido el inspector la prensa europea, industrial y agrícola mación de Crookes, siendo explotada es de todas las nuevas y nación para la fab áculos acaídos.

Como dijimos en l rraficos de este ar- tículos pesimistas so- pecto del salitre, sor ceptos, antojadizo: pa del Soronal, una- tivamente se catea, cal de Salitreras ha tar la existencia de los millones de qui

La absoluta falta sos sobre la cantida explotado, queda de inseguridad de los por la Delegación F ras.

Según esta oficina 1908, la existencia zaba á cuatro mil renta y tres millo españoles. Dos año la misma oficina, e aba de cinco mil e millones.

Y día á día los lo los cateos, sino- bajos de otra nat apertura de camino pozos, etc., demue- de salitre donde nu existiera.

Esta falta de s nuestras pampas s plica por la poca á los cateos: La I de Salitreras no e- cios que son indis- ponerlas en un ti- nos corto.

Cuando hacíamos llo de Iquique á F á visitar uno de los los de cateos, el i- entre las oficinas d San Lorenzo y nos nernos de que los nidos son superior sión: cada nuevo t sorpresa: terrenos- valor alguno result millones de quintal

Si se siguieran tros en la forma a- gurarse que la es el salitre de Tarap- tenta años.

¿Cuán distan- s Bética financiera si l- cos conocieran á riqueza con que e el norte! Posiblem téxima parte del vi za podríamos oje- cas reproductivas e progreso del país e

El hecho de que salitre artificial se ción equivocada de litre tendrá una vi Estado no proceda política bien defin simiento de datos idea del valor real pae salitrales, pon necesidad que hay no se preocupe. Te conocer y catear en toda su extens hasta el Centro de eunga.

Los trabajos de comendarse al cas de Mings que se por diversos conc- crear. Los recursos requieren podrían estima el Consejo do la exportación penique más. El parte, cedería otro para destinatario, ex- sapro de la im- la evaluación de ensayos de nuevos elaboración.

Alto con salir- litre se entra á t desde el wagon á ven desfilan los a- llo, el Inca, Tres E Dulcinea, Mercedes- fia, La Higuera, que en otro tiemp principal riqueza: gran parte el pre- del centro y del curdadas por el- cubre de las pro- y Coquimbo.

Al cruzar est- oye la histeria de

El millonario Thaw



El millonario norteamericano Harry Thaw, aclamado por la multitud en Sherbrooke (Canadá), al ir de la cárcel al juzgado cuando se trataba de su extradición.

Como se sabe, el millonario Thaw fué conducido esta mañana desde Castiwick (Canadá) á la frontera del Estado de Vermont, por haberlo así dispuesto la comisión de emigración.

Thaw opuso gran resistencia, y, acompañado á botellazos los cristales del automóvil en que iba, gritó repeti- das veces: "¡Esto es un rapto!"

Después de una breve deliberación decidieron tomar la dirección del Es- tado de New-Hampshire, por ser más

fáciles de borrar las leyes de extra- dición que en él rigen; pero al llegar á la frontera del referido Estado Thaw y sus generosos acompañantes fueron detenidos por las autoridades, en virtud de las órdenes trascritas telegráficamente por el procurador general Jerome á las autoridades de todos los Estados en los que suponía que pudiese buscar refugio el célebre millonario.

Este fué convido meto, seguido á la cárcel, en espera de que los Tribu- nales decidan acerca de su suerte.

Los defensores de Thaw y los re- presentantes del Estado de Nueva York se acordaron á una nueva bata- lla, pues los últimos querían á toda- trance que el millonario volviera á un- gresarse en mansos, del que se fugó de modo tan audaz.